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Chères et chers membres du réseau et partenaires,

L’année 2024 a été marquée par des signaux défavorables aux transitions, qu’elles soient
sociales, écologiques ou économiques, et ce, aux niveaux international, national et local.
La perte de sièges au Parlement par les partis proches de nos actions rend difficile la
bataille des idées. Le refus de l’initiative « biodiversité » montre qu’il y a encore
énormément de sensibilisation à mener, même si nous nous réjouissons des résultats de la
votation concernant l’élargissement des autoroutes – qui n’aura donc pas lieu !-. La
promotion de la durabilité « faible » et de l’économie circulaire – sans y intégrer les
complémentarités avec l’économie sociale et solidaire -, au niveau cantonal, nous rend la
tâche plus difficile. 
Ce contexte politique affaiblit à la fois la portée symbolique et transformatrice du projet
pilote du Revenu de Transition Écologique (RTE), porté par la Coopérative Vaudoise de
Transition Écologique (COVATES), dont nous sommes membres fondateurs et où nous
siégeons au Conseil d’administration. 

Malgré ce contexte, 2024 a été une année très positive pour la Chambre. Nous avons gagné
22 membres collectifs et 5 membres de soutien (individuels). Nous avons organisé 8
évènements, co-organisé le Forum transfrontalier de l’ESS avec APRÈS-GE et Innovales, et
nous avons tenu plusieurs stands de sensibilisation. C’est toujours un plaisir de vous
(re)voir lors de nos évènements ! 

Concernant les autres activités de la Chambre, 2024 a marqué le développement d’une
nouvelle prestation : le Diagnostic-action de l'écosystème ESS, dont le public cible est les
communes. Nous considérons, en effet, que les communes sont un acteur clé de la
résilience territoriale et du développement économique local. Travailler avec de tels
acteurs nous permet de gagner en crédibilité, de renforcer notre réseau et nos actions, et
d’actionner des leviers et des solutions concrètes et souhaitables pour développer l’ESS
dans ces communes. 
Le premier mandat que nous avons fait avec la Ville de Nyon a abouti à un rapport
contenant une trentaine de mesures de politiques publiques visant à soutenir et développer
l’écosystème de l’ESS nyonnaise, ces mesures ayant été co-construites entre les acteurs de
l’ESS et divers services de la Ville (économie, durabilité, cohésion sociale, urbanisme…).
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APRÈS-VD est également sollicitée pour participer à des procédures de consultation. Nous
avons répondu à la consultation fédérale concernant à la Modification de l’ordonnance
relative au rapport sur les questions climatiques et celle concernant la Modification de
l'ordonnance sur l'assurance-accidents (OLAA). De plus, nous avons participé aux réunions
de consultation quant au plan climat nouvelle génération du Canton de Vaud, et avons
même rencontré Mme Dittli à ce sujet.

D’un point de vue de l’écosystème, nous devons continuer à sensibiliser le grand public à
nos actions – l’économie sociale et solidaire reste souvent perçue comme de l’insertion
sociale – et à ce que nous défendons. 

Cette année, nous l’avons notamment fait au travers d’une coopération transfrontalière et
transcantonale en organisant avec APRÈS-GE et Innovales, un superbe Forum
transfrontalier de l’ESS, qui a mis en exergue les apports de l’ESS à l’économie d’un
territoire et à sa nécessaire transition écologique et sociale. 

Enfin, nous avons poursuivi nos discussions avec APRÈS-GE, APRÈS-BEJUNE, GWÖ,
Ashoka, Impact Hub, B Lab, Purpose Schweiz, la Fédération Suisse des Entreprises, Sens
Suisse, öbu. Les différences et complémentarités avec les autres réseaux de l’écosystème
restent à être définies (et ce travail doit être réalisé par les réseaux), notamment pour
améliorer la visibilité de chaque réseau et la compréhension de l’écosystème en général.
Nous avons déjà acté en décembre 2024 la création de FUTURE ECONOMY DIALOGUE - A
platform for building an economy that is fit for the future dont l’objectif est de renforcer
nos efforts individuels et collectifs pour construire une économie adaptée à l'avenir, en
offrant un espace de dialogue entre les membres et avec les acteurs extérieurs, et de
faciliter l'action commune et la communication.

Merci à vous pour votre soutien, votre participation et votre implication dans le réseau !

Avec nos salutations les plus chaleureuses,
Le Comité de l'association APRÈS--VD

 🌻 Ensemble pour montrer qu'une autre économie est possible
 et qu'elle existe déjà 🌻



LES INSTANCES DE LA
CHAMBRE
LES MEMBRES
Au 31 décembre 2024, la Chambre comptait 107 membres collectifs. En 2024, nous avons
accueilli 22 nouveaux membres collectifs : Attraction Consulting, la Coopérative Newatts, l’Atelier
de réparation l’Écrou, La Manivelle Nyon, Drive Impact, Twist le studio inclusif, Chez Théophile,
Prospert, la Power House, Le Réveilleur, ecographic, 1800 trucs, Natur’Envie, la COVATES, la
CODHA, Synergies Singulières, Les loges du chic, SEV52, Fondation Homme et Nature, Green-link,
Convergence durable et la Roulotte.
Et nous avons accueilli 5 nouveaux membres de soutien, portant le total à 16 membres
individuels.

Vous trouverez à la dernière page de ce rapport la liste complète des membres au 31 décembre
2024. Cette liste est également disponible en ligne et régulièrement mise à jour sur le site internet
de la Chambre – Rubrique « Nos membres ».

Nous avons eu 14 membres démissionnaires, principalement pour raisons financières, ou pour
cessation d’activités.

L’ÉQUIPE SALARIÉE

L'Assemblée générale ordinaire a eu lieu le 18 juin 2024, à la Coopérative Vaudoise de Transition
Écologique (COVATES) en présence de 21 membres dont les 4 membres du comité. Cette
Assemblée a été l’occasion de présenter le rapport d’activités 2023 et le budget. Le comité était
encore en fonction, il n’a pas eu besoin d’être réélu et il n’y a pas eu de nouvelle candidature. Les
membres du comité sont : David Josseron, Jacques-André Eberhard, Morgane Laudet et Laure
Eskenazi.

L’instance du comité s’est réunie à 10 reprises au cours de l’année pour gérer les affaires
courantes de l’association, mettre en œuvre ses objectifs et organiser des évènements selon
l’ordre du jour des séances, coconstruit avec la coordinatrice.
Au total, les membres du comité ont investi environ 500 heures à titre gracieux.

L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ET LE COMITÉ

Sur l’année 2024, Constance André—Aigret, coordinatrice est passée à 80 % de janvier à août afin
de mener à bien le mandat « Diagnostic ESS de la Ville de Nyon ». Ensuite, son taux de travail a été
de 70 % jusqu’en décembre.
Alexandre Burnand a quitté ses fonctions de mandataire officiellement le 18 juin 2024 à l’AG.
Nous avons eu la chance de bénéficier du soutien de Justine Loulergue en tant que Cheffe de
projet - Développement des adhérents et de l’engagement, qui a réalisé dans notre équipe un
mandat de 6 mois Pro Bono, afin de lancer notamment de nouvelles actions auprès de nos
membres.
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LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE
MEMBRES ET ANIMATION DE RÉSEAU
La dynamique engagée en 2023 continue ! Cette année, nous avons eu 27 nouvelles adhésions au
sein de la Chambre, nous nous en réjouissons !

Afin de favoriser les synergies, les membres ont pu mettre en avant sur nos réseaux et notre site
leur offre de cadeaux ESS pour les fêtes de fin d’année.

Afin de développer les échanges entre membres, nous avons créé un groupe LinkedIn. Ce groupe
permet de mettre les membres en lien plus directement, et à la Chambre de pouvoir également
communiquer avec eux plus rapidement pour certaines informations et demandes. Nous y
partageons des articles et infos concernant l'ESS, les membres peuvent y partager leurs  
évènements et recherches de partenaires et même chercher un covoiturage pour se rendre à l’un
de nos évènements !

4

Enfin, nous avons réalisé un sondage auprès de nos membres
pour connaître leur satisfaction : près de 80 % des membres sont
satisfait·e·s de la Chambre et 100% des répondant·e·s
recommanderaient la Chambre à un·e de leur partenaire. 
Concernant les changements intervenus chez nos membres, ils
concernent principalement les ressources humaines et des
éléments administratifs. 
Nous avons bien pris note des propositions et des suggestions et
faisons de notre mieux pour les mettre en place.

WWW.APRES-VD.CH



LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE
MEMBRES ET ANIMATION DE RÉSEAU

Nous nous développons à Nyon !

Cette année, et notamment grâce au Diagnostic ESS de la Ville de Nyon que nous avons effectué,
nous avons eu 5 adhésions nyonnaises, et y avons organisé 2 TRIMESS’TRIEL, chez des membres
nyonnais. Nous souhaitons continuer à animer le réseau sur cette région. 
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En termes d’organisation d’évènements, nous avons organisé 5 TRIMESS’TRIELS. Ces évènements
de réseautage ont pour but de mettre en lien les membres après une courte présentation des
actualités de la Chambre et des nouvelles adhésions. C’est un moment qui est convivial et
informel. Cette année, nous en avons organisé 3 à Lausanne et 2 à Nyon, afin d'étendre la
dynamique du réseau sur le territoire vaudois et de consolider notre développement sur la région
de Nyon. 

Nous avons organisé deux conférences. La première en mars avec l’intervention de deux
membres, Philippe Gregoir d’accorHom Coaching et Aline Muller Guidetti, psychologue du travail,
fondatrice d'un cabinet spécialisé en psychologie de l'orientation et du travail et de Slow ta
Carrière! qui sont intervenus sur Les défis humains et environnementaux du monde du travail de
demain.
La seconde conférence s’est déroulée le 7 novembre avec Gaël Brulé qui est venu nous présenter
son ouvrage intitulé Le Coût environnemental du bonheur. Cette conférence a eu lieu entre midi et
deux, le créneau ayant eu du succès, nous allons continuer d’organiser des évènements sur ce
créneau.

Concernant les ateliers thématiques, nous en avons organisé un seul, le 14 mai. Il avait pour
thème Les nouveaux modèles organisationnels : comment fonctionner en autorité distribuée ? et
réunissait comme  intervenant.e.s : Alexandre Burnand (Reliance Plurielle), Lucie Mauron
(Paradigm21) et Jacques-André Eberhard (Open-Net). 

Nous n’avons pas fait davantage d’ateliers, car ce format a perdu en attractivité. Toutefois, nous
travaillons sur ce sujet pour proposer en 2025 un format plus optimal d'échange de bonnes
pratiques  qui saura vous plaire et répondre à vos besoins.

https://accorhom.ch/
https://slowtacarriere.ch/
https://slowtacarriere.ch/
https://www.apres-vd.ch/blog/l-actualite-de-la-chambre-apres-vd-1/defis-humains-et-environnementaux-du-monde-du-travail-de-demain-59
https://www.apres-vd.ch/blog/l-actualite-de-la-chambre-apres-vd-1/defis-humains-et-environnementaux-du-monde-du-travail-de-demain-59
https://www.apres-vd.ch/blog/l-actualite-de-la-chambre-apres-vd-1/conference-de-gael-brule-sur-le-cout-environnemental-du-bonheur-77
https://www.apres-vd.ch/blog/l-actualite-de-la-chambre-apres-vd-1/les-nouveaux-modeles-organisationnels-comment-fonctionner-en-autorite-distribuee-60
https://www.reliance-plurielle.ch/
https://paradigm21.ch/
https://www.open-net.ch/


LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE
VISIBILITÉ ET SENSIBILISATION
Notre coordinatrice a représenté la Chambre et ses membres lors de plusieurs évènements. Nous
avons eu un stand lors du Festival des Futurs Désirables organisé par l’association Unipoly à
l’EPFL le 6 mars.
Nous nous sommes également déplacés au Forum durabilité de la CVCI, et au Swiss Social
Economy Forum à Soleure, organisé par notre partenaire SENS le 16 mai.

APRÈS-VD a également participé à la Rentrée des réseauteurs le 29 août 2024 aux côtés d’autres
réseaux comme le réseau des Mampreneures, le BNI et même la CVCI. Lors de cette soirée, notre
discours a été partagé avec un membre de la Convention des Entreprises pour le Climat, nouveau
partenaire afin de rendre visible leur activité.

Le 7 septembre, deux membres du comité, Jacques-André Eberhard et Laure Eskenazi ont
représenté la Chambre au Festival Ensemble pour le Climat, organisé au SEV52.

Le 9 octobre, pendant la journée, nous avons tenu un stand lors de la journée ONG lors du Forum
EPFL. Ce stand a été partagé l’après-midi avec notre membre l’association Écoquartier. Il y a eu
beaucoup d’étudiant⸱e⸱s interessé⸱e⸱s par les valeurs de l’économie sociale et solidaire.
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APRÈS-VD a été présente, pour la troisième année consécutive au Forum Nouvelle Économie
organisé par la Ville de Gland le 6 novembre 2024. Cette année, le stand était gratuit pour les
membres de la Chambre, nous avons donc pu passer la soirée avec : MEGA Social Innovation,
Why! Open Computing SA, Kaosmovie,Prospert, La Manivelle Nyon, Open-Net et e-durable.

Nous avons également organisé une table ronde au Hub Entrepreneuriat et Innovation avec
Morgane de MEGA Social Innovation, Kévin d'Elderli, Philippe d'OÏKOM et Sandy de Nouveaux (r)Et-
Si et Constance notre coordinatrice en tant qu'animatrice. Cette table ronde était organisée dans
le cadre de la Global Entrepreneurship Week et avait pour thème : Relever les défis de la transition
écologique et sociale et de l'innovation sociétale en tant qu’entrepreneur·euse. Elle a eu lieu le 19
novembre.

Notre coordinatrice est intervenue dans le cours de Mme Sophie Swaton à l’Unil, pour intervenir
sur l’économie sociale et solidaire et le lien avec le Revenu de Transition Écologique et la
COVATES. Elle est également intervenue lors d’un atelier organisé par les Mampreneures pour
expliquer les différentes formes juridiques et les principes de base de la gouvernance distribuée.

De plus, Alexandre Burnand (ancien mandataire de la Chambre et ancien membre du comité),
David Josseron (membre du comité) et Constance André--Aigret ont écrit des articles pour la
Revue Économique et Sociale, dans le dossier intitulé Un Revenu de Transition Écologique dans le
Canton de Vaud, dirigé par Sophie Swaton. Voici les titres des articles :
  - L’ESS, un levier pour expérimenter un revenu de transition écologique dans le Canton de Vaud?
par David Josseron,
 - L’ESS vaudoise et le revenu de transition écologique, quelles synergies? par Constance
André—Aigret
- Démocratie d’entreprise: où en est-on? par Alexandre Burnand.

LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE
VISIBILITÉ ET SENSIBILISATION
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https://megasocial.ch/
https://www.apres-vd.ch/survey/start/3b7a01d2-c71f-4059-9331-77c0e93547c4
https://kaosmovies.ch/
https://www.prospert.io/
https://nyon.manivelle.ch/
https://www.open-net.ch/
https://e-durable.ch/
https://megasocial.ch/
https://elderli.ch/
https://www.oikom.ch/
https://nouveauxretsi.wordpress.com/
https://nouveauxretsi.wordpress.com/


LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE

En 2024, nous avons été partenaires de la 3ème édition du Forum de l’innovation sociale «Changer
d'échelle : du projet au mouvement » organisé par le HUB Entrepreneuriat et Innovation de l’UNIL
et qui a eu lieu le 24 avril. 

Nous avons continué notre partenariat avec Impact Hub Lausanne. Cette année, il a
principalement consisté en un partage d’informations et de communications à nos réseaux
respectifs, et une présentation de la Chambre a eu lieu le 11 avril aux incubé·e·s du programme
Circular Economy Switzerland porté par Impact Hub.

APRÈS-VD fait également partie du Conseil administratif de la Coopérative Vaudoise de Transition
Écologique et Sociale gérant le Revenu de Transition Écologique du Canton de Vaud. Constance
André—Aigret représente la Chambre au Conseil d’administration ce projet pilote depuis
septembre 2023. L’année 2024 a été marquée, pour la COVATES, par de nombreux recrutements,
auxquels Constance a participé en tant que membre du groupe RH de la COVATES.

APRÈS-VD continue d’être partenaire de la FEDEVACO (Fédération vaudoise coopération) pour le
Prix Diaspora et Développement comme membre du jury et formatrice, l’édition 2024 s’est
terminée le 9 octobre 2024. Ce furent les derniers investissements d’Alexandre Burnand pour la
Chambre. Le mandat de représentation d’APRÈS-VD à la FEDEVACO est repris par Morgane
Laudet, membre du comité. 

Nous sommes également partenaires de l’incubateur Nouvelle Économie de la Ville de Gland, et à
ce titre, nous avons donné deux formations. Une première, animée par nos membres Rouge-Kaki
et Open-Net sur la comptabilité responsable et une seconde, animée par Constance, notre
coordinatrice sur l’économie sociale et solidaire.

Enfin, notre partenaire le One Planet Lab a interviewé notre coordinatrice pour une vidéo de
promotion. Merci à notre partenaire et à l’équipe de Koméco/Héros ordinaires et Kaosmovies.

8WWW.APRES-VD.CH

PARTENARIATS DANS LE CANTON DE VAUD

DÉVELOPPEMENT ET CONSOLIDATION DE
PARTENARIATS

https://www.one-planet-lab-fr.ch/post/constance-andr%C3%A9-aigret-coordinatrice-d-apr%C3%A8s-vd
https://www.one-planet-lab-fr.ch/post/constance-andr%C3%A9-aigret-coordinatrice-d-apr%C3%A8s-vd


En termes de partenariats, nous avons 4 nouveaux partenaires qui opèrent notamment à l’échelle
Suisse romande : la Convention des Entreprises pour le Climat Suisse, la Fédération Suisse des
Entreprises, Swiss Donation et EconGood. Nous sommes en discussions régulières afin de
proposer à nos membres des prestations ou services coconstruits avec eux. 

Concernant la Fédération Suisse des Entreprises, nos comités respectifs ont convenu de ne pas
faire d’adhésions automatiques entre nos réseaux. Les membres d’APRÈS-VD ont accès aux tarifs
membres pour les évènements organisés par la FSE et nous allons coorganiser un évènement
ensemble en 2025. 

Le 23 mai, APRÈS-VD a participé à une journée organisée par la FPH pour les organisations qu’elle
soutient afin de renforcer l’interconnaissance et les réseaux. 

Notre coordinatrice a également facilité un atelier lors d’une soirée organisée par les Artisans de
la Transition – le 20 juin 2024. Cette soirée avait pour objectif de restituer les conclusions du
rapport effectué par les Artisans de la transition sur les épiceries alternatives en Suisse romande,
de faire réfléchir les épiceries alternatives présentes sur différents thèmes organisés en world
café et enfin qu’elles réfléchissent à la création ou non d’un collectif romand d’épiceries
alternatives.

APRÈS-VD continue un travail étroit avec APRÈS-GE, qui s’est traduit par la coorganisation du
Forum de l’ESS transfrontalier le 8 octobre avec également nos voisins français d’Innovales. Pour
ce Forum, nous avons organisé des ateliers en amont afin de faire se rencontrer des acteurs
suisses et français sur six thématiques, afin de discuter de la possibilité de construction de
projets. Les thématiques étaient : l’alimentation durable, le réemploi, les énergies renouvelables,
la mobilité, l’économie de proximité, logement et habitat. Ensuite, le Forum a été le temps fort de
notre coopération et a permis de mettre en lumière que l’ESS représente l’économie permettant
d’atteindre les objectifs de la charte du grand Genève en Transition et qu’elle s’inscrit pleinement
dans la transition territoriale, l’économie du Donut et est une réponse aux enjeux climatiques et
sociaux. 

LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE
Collaborations en Suisse 
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https://artisansdelatransition.org/agir-avec-nous/epiceries-alternatives-rapport-2024


LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE
Collaborations en Suisse 

APRÈS-VD – représenté par Constance, APRÈS-GE représenté par Antonin Calderon, APRÈS-
BEJUNE représenté par Daniela Droguett-Fernandez, Ashoka représenté par Perrine de le Court, B
Lab représenté par Fabio Monnet, Germana Barba, Jonathan Normand, ECOnGOOD représenté par
Ralf Nacke, Thomas Schanz et Christian Bronsil, la FSE/Gewerbeverein représentée par Léa
Laveau, Sibylle Uhl, Christophe Barman, Impact Hub représenté par Yannic Schwenter, Felix Stähli,
Michelle Studer, Öbu représenté par Olmar Albers, Purpose représenté par Annina Menzi, Lukas
Hotz et enfin SENS représenté par Rahel Pfister, Dominique Roten (+Samuel Brülisauer) ont mené
à bien leurs discussions et ont adopté, le 11 décembre 2024, le Memorandum of Understanding de
la coalition qui s’appelle Future Economy.
Future Economy est une plateforme d'échange et de communication entre les organisations de
Suisse qui s'efforcent de construire une économie durable et régénératrice. Les membres
partagent la vision d'une économie où les gens et la planète prospèrent dans les limites
planétaires, tout en maintenant les fondations sociales nécessaires pour fournir un espace sûr et
juste pour la vie sur Terre. Bien que chaque membre ait une approche différente, ils partagent un
terrain d'entente et reconnaissent l'importance et la valeur du rôle de chacun. Par ce dialogue les
membres visent donc à renforcer leurs efforts individuels et collectifs pour construire une
économie adaptée à l'avenir en offrant un espace de dialogue entre les membres et avec les
acteurs extérieurs et en facilitant l'action commune et la communication.

APRÈS-VD fait partie des membres fondateurs de l’association portant la Convention des
Entreprises pour le Climat Suisse dont l’objectif est d'embarquer un collectif de dirigeant·e·s
d'entreprises pour 6 sessions thématiques, nourries par des témoignages inspirants, des
interventions d'expert·e·s et scientifiques et des apports pédagogiques, pour qu'ils et elles
repensent leur modèle d’affaires dans le cadre des limites planétaires.

En décembre 2024, nous avons aussi assisté à la journée de travail sur le Revenu de Transition
Écologique (RTE) organisé à la COVATES et par la Fondation Zoein. Lors de cette journée, les
structures françaises et suisses romandes portant un RTE étaient présentes afin d’échanger les
bonnes pratiques et les contacts.

10WWW.APRES-VD.CH



LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE
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International
APRÈS-VD est, depuis septembre 2021, membre du Réseau Intercontinental de Promotion de
l’Économie Sociale et Solidaire européen (RIPESS Europe). Notre coordinatrice représente APRÈS-
VD lors des réunions de coordination du RIPESS Europe et a fait partie cette année du groupe de
travail sur la gouvernance. Nous avons notamment participé à l’Assemblée générale du RIPESS
Europe qui se tenait dans les locaux d’APRÈS-Genève en juin 2024, l’occasion de rencontrer des
membres de l’ESS européenne et renforcer nos liens avec APRÈS-GE. Deux tables rondes ont lieu
avec pour thème :  Repenser l'économie pour l'économie sociale et solidaire : A (green) big deal
!Et Pour l’ESS : des politiques publiques du local au global : Des lois et du financement pour l’ESS !

En juillet, nous avons été invités à visiter le Pangloss Lab à Ferney-Voltaire en France. Le Pangloss
lab a un espace de coworking, mais aussi des espaces Fablab à destination des professionnels et
aussi des particuliers ainsi que le Pangloss Wood Lab est un atelier de bois partagé. La visite était
très intéressante et les contacts sont pris.



LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE
CONSTRUCTION ET DIFFUSION D’UN PLAIDOYER ESS
APRÈS-VD a été contacté par la Ville de Nyon, suite à une présentation effectuée en décembre
2022, pour un mandat de diagnostic de l’écosystème ESS du territoire nyonnais. Ce travail a eu
lieu au premier semestre 2024. Il a s’agit d’appliquer au territoire nyonnais une grille de lecture qui
repose sur les valeurs et le fonctionnement (modèle d’affaires) de l’ESS, dans le but de créer une
carte regroupant les acteur·rice·s ainsi identifié·e·s. Ensuite, nous avons sélectionné 10 structures
qui ont été convoquées à des ateliers collectifs afin de mettre en lumière les enjeux
socioéconomiques et écologiques auxquels elles sont confrontées. Il y a eu 3 ateliers. Un premier
avec les acteur·rice·s de l’ESS pour valider collectivement les enjeux auxquels ils et elles font
face. Puis les deux ateliers suivants ont réuni 4 ambassadeur·rice·s de l’ESS et des membres du
personnel de la Ville de Nyon afin de coconstruire les mesures de politiques publiques.
       La méthodologie a été celle du diagnostic partagé, c'est-à-dire qu’elle reposera sur une
analyse quantitative (chiffre d’affaires, nombre d’équivalents temps plein, nombre de bénévoles)
et qualitative par des entretiens groupés des acteur·rice·s sélectionné·e·s du territoire nyonnais.
Enfin, il était demandé par le mandant que le rapport final contienne au moins 5 mesures de
soutien communal et 3 leviers urbanistiques, dans le but de favoriser l’écosystème de l’ESS sur le
territoire nyonnais. Au final, il y en a eu une trentaine. C’est une prestation que nous souhaitons
développer en 2025. 

Le 8 février, notre coordinatrice est intervenue à une table ronde organisée par les Vert·e·s
Vaudois·e·s. La table ronde avait pour thème de l’économie circulaire, sociale et solidaire. Elle a
été modérée par Jean-Valentin de Saussure, membre du Bureau et achevant actuellement un
master en économie circulaire à l’Université de Berne. 
Avec la participation de :
 - Constance André-Aigret, coordinatrice de la Chambre de l’ESS APRÈS-VD
 - Catherine Cruchon, vigneronne cofondatrice de « Bottle Back »
 - Carole Fonty, fondatrice de « Alien Limited »
 - Sophie Michaud Gigon, conseillère nationale
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LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE
CONSTRUCTION ET DIFFUSION D’UN PLAIDOYER ESS
Cela faisait plusieurs mois que nous participions, grâce à Jacques-André Eberhard (membre du
comité), à la coalition Objectif Climat, nous l’avons désormais rejoint officiellement en fin d’année
2024. Cette coalition souhaite interpeller les député·e·s pour qu’ils et elles proposent un plan
climat plus ambitieux afin de faire face à l’urgence climatique.

Jeudi 26 septembre, Constance, notre coordinatrice et Morgane Laudet, membre du comité, se
sont rendues à la soirée Vaud Réseau organisée par le SPEI à laquelle nous avons été conviés en
tant que partenaires de Viva-Vaud. Lors de cette soirée, et après une prise de parole de Mme
Isabelle Moret, nous avons pu en savoir plus sur les actions du SPEI. L'apéritif qui a suivi a été
l'occasion de mettre en avant nos membres et notamment le fait que les formes juridiques telles
que les associations et coopératives sont également créatrices d'emplois et de valeurs pour notre
territoire. 

Jacques-André Eberhard, membre du comité, représente APRÈS-VD, pour porter la voix de
l'économie sociale et solidaire lors des consultations sur le plan directeur cantonal et le plan
climat vaudois, auxquelles sont également présents la CVCI et le Centre Patronal depuis
novembre 2023. Cette consultation a donné lieu à une réunion avec Madame Dittli ainsi que
l’Office Cantonal de la Durabilité et du Climat. Cette rencontre fait suite à la volonté de plusieurs
associations d’avoir des réponses claires sur différents points du nouveau plan climat. L’occasion
pour nous de rappeler la nécessité d’avoir une vision claire de l’économie de demain, d'atteindre
les objectifs de 2030 et d’inclure toutes les formes juridiques dans le volet Économie.

re-akt, bureau de spécialistes de la construction durable, qui œuvre pour la transition écologique
du secteur du bâtiment et membre de la Chambre, continue de représenter APRÈS-VD lors des
séances de la CCUT de la Ville de Lausanne. Cette commission a pour mission de traiter, d’un
point de vue qualitatif, les demandes de permis de construire de projets à fort impact sur l’image
de la ville et de ses quartiers. Nous nous réjouissons de cette représentation, merci à eux !

Nous avons également été consultés à propos de la Consultation fédérale : Modification de
l'ordonnance sur l'assurance-accidents (OLAA) et sur la modification de l'ordonnance du DFF
régissant la franchise d'impôt à l'importation de biens en petites quantités.
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LES ACTIVITÉS DE LA
CHAMBRE

Nous avons ajouté une prestation au Guichet ESS : la facilitation. Notre coordinatrice, formée à la
facilitation, peut venir vous aider à faciliter vos séances stratégiques ou de création de projets.
Les tarifs sont disponibles sur notre Guichet ESS. 

Elle a notamment accompagné des séances de création de l’association “MCO2” pour la
comptabilisation et la réduction des émissions. Cette association a été créée le 29 août,
notamment par plusieurs membres de la Chambre : Open Net, la cooopérative Lyka, et le fiduciaire
Fid’imapct. 

En tant que partenaire de l’incubateur Nouvelle Économie de la Ville de Gland, et à ce titre, nous
avons donné deux formations. Une première, animée par nos membres Rouge-Kaki et Open-Net
sur la comptabilité responsable et une seconde, animée par Constance, notre coordinatrice sur
l’économie sociale et solidaire. 

Nous proposons également des diagnostics action de l’écosystème ESS pour les communes.
L’objectif est de développer les mandats comme celui que nous avons fait avec la Ville de Nyon.
Nous considérons, en effet, que les communes sont un acteur clé de la résilience territoriale et du
développement économique local. Travailler avec de tels acteurs nous permet de gagner en
crédibilité et de renforcer notre réseau et nos actions.
 

DÉVELOPPEMENT DE PRESTATIONS 
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PERSPECTIVES 2025

Pour 2025, les priorités sont le  développement de “Diagnostic-action de l’écosystème ESS” de
communes. Nous avons eu, à ce sujet, un rendez-vous enthousiasmant avec la Déléguée à la
Durabilité de Vevey. Nous avons également un enjeu de visibilisation et positionnement au sein de
l’écosystème de la transition et de ses nombreux réseaux. 

Nous continuons de nous engager dans la Convention des Entreprises pour le Climat, qui, lorsque
le programme se lancera, pourra permettre de rencontrer des dirigeant·e·s d’entreprises et de
sensibiliser à l’économie sociale et solidaire.

Nous continuons nos activités avec les acteurs hors Canton, afin de mutualiser les ressources et
de porter la voix des membres à différents niveaux.

Enfin, face à la dynamique d’adhésion de la Chambre, il s’agira de continuer à animer les réseaux à
travers les évènements et la mise en lien des membres pour promouvoir les synergies et les
partenariats. 
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RÉSULTATS
FINANCIERS 2024
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BILAN AU 31
DÉCEMBRE 2024
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ANNEXES AUX ÉTATS 
FINANCIERS
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LISTE DES MEMBRES AU
31 DÉCEMBRE 2024
23bis
ACTARES
AccorHom coaching
Alterna Sàrl
Association Espace Dickens
Association Le Jardin aux 1000 mains
Association suisse pour l'énergie citoyenne
(ASEC)
Association écoquartier
AssurEthic Sàrl
Banque Alternative Suisse SA
Bio-éco · conseil et stratégie
Biocapi Sàrl
Blooming Companies
Bénévolat Vaud, Centre de compétences
pour la vie associative
CSP - Centre social protestant
Cabinet Muller Guidetti
Cohacha - Soc. coop. d'habitation du
Chablais
Collectif Déclencheur
Coopérative Lyka
Coopérative Solaire Riviera
Coopérative de la Brouette
Coopérative l‘autre temps
Coopérative Soinplus
Christian Kuhl
Durig Chocolats fins Sàrl
Ecorecyclage SA
Éditions Antipodes SARL
Elderli
EnVol conseils
Fiduciaire Caracas Consulting Sàrl
Fondation EQUAL-SALARY
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Fondation Esp'Asse
FormAction
Graines de Ville
Green Mop
Habitat Durable Suisse romande
Histoire de Faire
Hotel Balance
Hélianthe Perspectives
Instant Z
Immunitas
Itopie Lausanne
Isango Formation
Just No Waste
KASA-KOMITAS ACTION SUISSE-ARMENIE
KD2 Michel Stevens
Kaosmovies Laurent Bersier
Konsept Sàrl
Kunik de Morsier architecte Sàrl
LA TRAME
La Maison nature
La Manivelle Lausanne
La Soliderie
Labac société coopérative
Laura Bessuges
Le Grainier
Le Panier Bio à 2 Roues
Le Relais
Le Vorace
Les pains de mon chemin
Locircus
MEGA Social Innovation
Manivelle - Théâtre en mouvement
Marelle / jeux jouets collections
Microcrédit Solidaire Suisse
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LISTE DES MEMBRES AU
31 DÉCEMBRE 2024
Minuit Une
Neonomia
NVS Sàrl
Nest Fondation collective
OSEO Vaud
Oiko Crédit Suisse romande
Open Net Sàrl
OÏKOM
Paradigm21
Pastorale œcuménique dans le monde du
travail
Paysag.ist
Physalide Sàrl
Piss & Love
Public Eye
Pépinière le Bioley
REINDESIGN
Radar RP Sàrl
re-akt
Reliance Plurielle
Rivka
Rouge-Kaki
Réseau consignes
Slowlution
Slow ta Carrière
Société coopérative IDEE 21
Sutermeister Anne-Catherine
Sylvain & CO SA
The Positive Project
TierSchule
Voyage SAKADOH
Zélo
ZeroWaste Switzerland
e-Durable SA
why! Open Computing SA
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Membre de soutien :

Dominique Roten
Eric Fatio
J.P. Thévenaz
Jean-Luc Sonnay
Joelle Hischier
Julie Ruegg
Luc Recordon
Lucie Mauron
Michel Badan
Natacha de Santignac
Régis Niederoest
Jan Maisenbacher
Rorie NAZARETH
Sami Amy
Senovio SHISH
Vincent Hocquemiller

WWW.APRES-VD.CH



Nous remercions la Fondation Charles Leopold Mayer pour le Progrès de l’Homme pour son
soutien financier et sa confiance renouvelée. 

Nous remercions chaleureusement toutes celles et tous ceux qui participent à la reconnaissance
et au développement de la Chambre de l'économie sociale et solidaire, APRÈS-VD. En premier lieu,
nos membres, de soutien ou collectifs, nos partenaires, les membres de notre comité, ainsi que
les organisations proches qui nous soutiennent d’une manière ou d’une autre dans leur
engagement. 

Nous remercions également chaleureusement notre formidable coordinatrice, Constance, qui a
déployé bien plus que 80% d'énergie positive et qui a permis de faire rayonner la Chambre et l'ESS
dans le Canton de Vaud et au-delà. Merci par ailleurs à Justine, pour son investissement bénévole
à la Chambre aux côtés de Constance. 

Enfin, nous remercions les donateurs et donatrices pour leur générosité, qui s'exerce notamment
lors des évènements que nous organisons, et grâce à qui nous pouvons améliorer la qualité,
l'accueil et la fréquence de nos évènements.

REMERCIEMENTS
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Impressum
Publié par la Chambre de l’économie sociale et solidaire, APRÈS-VD
Chemin de la Lande, 1
1008 Prilly
info@apres-vd.ch
www.apres-vd.ch
Banque Alternative Suisse, Rue du Port-Franc 11, 1001 Lausanne
IBAN CH69 0839 0030 6270 1000 0

Merci de votre soutien 

 🌻 Ensemble pour montrer qu'une
autre économie est possible

 et qu'elle existe déjà 🌻


